

К ВОПРОСУ ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ ОТ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ПО СТ. 220 И 221 УГОЛОВНОГО КОДЕКСА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Быков Антон Иванович,
соискатель Академии ФСИН России
HellSinG199@mail.ru

В представленной статье автор рассматривает составы преступлений, которые предусмотрены ст. 220 «Незаконное обращение с ядерными материалами или радиоактивными веществами» и ст. 221 «Хищение либо вымогательство ядерных материалов или радиоактивных веществ». Данные составы имеют особую актуальность, так как вопросам экологической безопасности во всем мире, в том числе в Российской Федерации, уделяется большое значение. Поскольку механизм применения уголовно-правовых норм в области обеспечения охраны экологической безопасности не совершенен, автором проводится анализ экологической безопасности в данной области. Анализ нормативных актов показал, что рассмотренные составы преступлений обладают повышенной опасностью. Исходя из этого, по мнению автора, необходимо предусмотреть специальную норму освобождения от уголовной ответственности, которая позволит государству избежать негативных последствий рассматриваемых преступлений, а лицу, совершающему общественно опасное деяние, не быть привлеченным к уголовной ответственности. В целях обоснования автор приводит в качестве примера примечание к ст. 222–223.1 УК РФ, так как данные составы преступлений обладают подобной степенью общественной опасности и в то же время имеют специальную норму освобождения от уголовной ответственности. В заключение автор подкрепляет свои выводы научно-обоснованной аргументацией и вносит конкретные предложения в части совершенствования уголовного законодательства в рассматриваемой сфере.

Ключевые слова: ядерные материалы, радиоактивные вещества, повышенная опасность, специальная норма, освобождение от уголовной ответственности, преступление, кумулятивная опасность.

ON RELEASE FROM CRIMINAL LIABILITY UNDER ARTICLES 220 AND 221 OF THE CRIMINAL CODE OF THE RUSSIAN FEDERATION

Bykov Anton I.
Research Scientist of Research Center No. 1 of the Research Institute of the Federal Penitentiary Service

In the presented article, the author reviews constituent elements of crimes stipulated by Article 220 Illegal Handling of Nuclear Materials or Radioactive Substances and Article 221 Embezzlement or Extortion of Nuclear Materials or Radioactive Substances. These constituent elements are especially relevant as the whole world including the Russian Federation pays great attention to environmental security. Since the mechanism of application of criminal law provisions in the assurance of environmental security is imperfect, the author analyzes environmental security in this sphere. An analysis of statutory acts has shown that the reviewed constituent elements of crimes are especially dangerous. Based on the above, the author considers it necessary to foresee a special provision of release from criminal liability that will enable the state to avoid negative consequences of the reviewed crimes and the persons committing a socially dangerous act not to be brought to criminal liability. The author refers to the comment to Articles 222–223.1 of the Criminal Code of the Russian Federation as an example to justify his position, because these constituent elements of crimes have a similar degree of public danger and at the same time have a special provision of release from criminal liability. To conclude, the author backs up his conclusions with scientifically justified arguments and makes specific proposals for the improvement of criminal laws in the reviewed sphere.

Keywords: nuclear materials, radioactive substances, increased danger, special provision, release from criminal liability, crime, cumulative danger.